

EDITORIAL

DE SOLSTICIOS Y EQUINOCCIOS

arece mágico que el hombre, a lo largo de los siglos y a través de la investigación, haya logrado desentrañar muchos de los misterios del universo, y que sin embargo, algunos de ellos no sean perceptibles a simple vista. Saber que una línea divide la inmensidad del planeta en dos partes iquales, otorga una inusual perspectiva cuando se está parado allí, y más aún cuando se ha nacido y se ha vivido siempre en torno a ella. La perspectiva del Paralelo 0 nos permite ver con el asombro propio de un niño que descubre el mundo, lo especialmente grata que ha resultado nuestra experiencia de hacer una edición dedicada a Ecuador y aún más grato el resultado de este trabajo. A pesar de la cercanía histórica y cultural que los colombianos tenemos con nuestros hermanos ecuatorianos, el trabajo de esta edición nos ha dejado un nuevo aprendizaje acerca de un pueblo que nunca termina de conocerse; un pequeño territorio lleno de grandes secretos milenarios y una cultura tan rica y exuberante que le ha costado el mayor esfuerzo a nuestra compañera Ana Martínez para hablar solo de algunas de las celebraciones más tradicionales en su artículo de apertura "Fiesta en Latitud Cero", en el que exalta los hermosos rituales con que los pueblos indígenas de Ecuador rinden tributo y dan gracias a sus dioses por el milagro de la vida y las riquezas de la tierra.

Para hablar de Ecuador y de la asombrosa forma en que se ha levantado para incluirse entre los países más desarrollados de América Latina -habida cuenta de la necesaria diferencia entre el crecimiento económico y el desarrollo social- hemos invitado al protagonista de este cambio. "La Metáfora del Jaguar. Las huellas de la transformación socioeconómica de Ecuador" es el texto con que el primero de los ecuatorianos, el economista presidente Rafael Correa Delgado, ha aceptado abrir esta edición dedicada a su pueblo y su cultura. En un ameno documento, derivado de una anterior conferencia suya, dictada en la Universidad Técnica de Berlín, el presidente Correa nos ofrece una visión académica de lo que han sido estos años de la Revolución Ciudadana, los planes y los logros, así como los desafíos e incertidumbres del futuro. Si bien el texto no se adentra en los errores o desaciertos -que como todo gobierno democrático debe tener- el discurso deja ver claramente

que la política económica ecuatoriana está logrando lo que no han podido las macroestrategias del neoliberalismo hegemónico, y Correa no ahorra palabras para destacar que todo se está haciendo contra la corriente dominante, porque piensa que esa es la mejor forma de hacerlo, y los hechos y las cuentas le están dando la razón. Aquí vale el espacio para agradecer la amable colaboración de la Secretaría de Comunicaciones, la Presidencia de la República y el Centro de Estudios del Trabajo del Ministerio del Trabajo, por toda su gestión y apoyo, que hizo posible que el mandatario aceptara acompañarnos en este escenario.

Abierto el debate económico en el país anfitrión, nuestro entrañable amigo, el profesor argentino Guillermo Oglietti encabeza el equipo conformado por Carlos Eduardo Zambrano, Ana Avilés y Carla Irene Castillo, autores de un interesante trabajo titulado "La política de Brecha Salarial Máxima Deducible y el caso de Ecuador", en el cual se examinan las diferencias salariales entre la cima y la base de la pirámide social y se propone un modelo de medición que permite aportar a la implementación de prácticas sostenibles de remuneración laboral, conformes con la ley que estimula esta conducta en el país. En otro aspecto del análisis económico que abre esta edición, la profesora Susana Herrero (Universidad de las Américas) nos presenta su trabajo "Acceso a alimentos en zonas rurales de Ecuador. Análisis de las políticas de entrega en el periodo 1987-2010" un examen retrospectivo de los programas de apoyo a la población de zonas remotas, donde la producción de alimentos no logra satisfacer las necesidades de la gente y donde la acción del Estado ha sido fundamental, aunque no suficiente, para cumplir con la misión de garantizar el acceso de la población más desfavorecida, a la nutrición y el bienestar. Para cerrar la sección económica, regresan desde la Universidad Nacional de Río Negro (Argentina) nuestros amigos Evelyn Colino y Guillermo Oglietti con un novedoso texto: "La cepa turística de la Enfermedad Holandesa. Las razones económicas subvacentes al declive de destinos turísticos", un juicioso estudio en que se examinan las claves explicativas de la crisis del turismo desde la perspectiva de aquel famoso fallo del mercado en el que el auge de una actividad económica en un lugar determinado, acaba por afectar seriamente al resto de los sectores hasta decretar la crisis, e incluso la quiebra.

Nuestra sección de Contabilidad y Finanzas tiene dos textos muy singulares. En primer término, los profesores Miriam López, Carlos Javier Mas y Josefina Oquendo (Universidad de La Habana) nos ofrecen su trabajo "Los gastos indirectos asociados a los tratamientos de la cirrosis hepática en el Instituto de Gastroenterología de La Habana", un examen técnico de estos valores, cuya cuantificación y caracterización desde la perspectiva contable del gasto se enfrenta a la mirada económica de costo de oportunidad y es necesario

decidir el enfoque más conveniente para una adecuada valoración de este concepto, que resulta cada vez más significativo en los costos de operación de las instituciones prestadoras de servicios de salud. Por su parte, los profesores mejicanos Humberto Banda (Universidad Autónoma de Querétaro) y Rodolfo Garza (Universidad Autónoma de Nuevo León) completan esta serie con su estudio para el "Diseño teórico de un modelo Credit Scoring basado en el método Holt-Winters para instituciones de microfinanzas" el cual está orientado a proveer de herramientas analíticas de alto nivel a estas pequeñas empresas para hacer las evaluaciones financieras de sus usuarios, en busca de mejores escenarios de operación sostenible.

El apartado dedicado a las Organizaciones consta de tres artículos bastante diferentes que parten de una perspectiva técnica en el "Estudio de eficiencia aplicado a productos lácteos bajo la técnica DEA" presentado por los profesores Sergio Augusto Fernández y María del Rocío Quezada (Politécnico Colombiano), donde aplican la técnica del análisis envolvente de datos para medir la eficiencia de los productos de una empresa, lo que les permite evaluar los modelos utilizados y recomendar las acciones correctivas que proceden. Seguidamente, los profesores Sergio René Oguendo (Universidad de Antioquia) y Héctor L. Bermúdez (HEC-Montréal) nos plantean una interesante discusión en su artículo "La Gestión Humana. ¿Una contradicción entre lo humano y lo estratégico en la empresa?, pues al examinar los estudios sobre el tema, descubren que lo humano es al mismo tiempo el factor estratégico en las organizaciones y el factor ausente de las grandes discusiones y decisiones que se dan en sus entrañas, lo cual además de paradójico, deja una gran preocupación en torno al desarrollo de esta importante área del conocimiento disciplinal administrativo, que amenaza con evidenciar vacío de sustancia e intención.

Para cerrar esta entrega, en la sección de Sociedad, la muy gentil profesora mejicana Virginia Cabrera (Benemérita Universidad Autónoma de Puebla) nos ofrece "Organización socio-espacial en Méjico prehispánico y colonial. Continuidades y rupturas", un estudio profusamente documentado acerca de la forma como evolucionaron los centros poblacionales de Méjico desde antes del contacto con los europeos, hasta antes de la emancipación. El trabajo está apoyado en un arduo ejercicio de reconstrucción archivístico que permite "ver en presente" el proceso de crecimiento y expansión de ese hermoso país. Lo anterior no es completo sin mencionar el trabajo de nuestros auxiliares de gestión editorial Paulina Torres, Johanna Ospina, Sandrey Valencia y Sebastián Henao, quienes han aportado su esfuerzo para exaltar la cultura y la belleza natural de la patria ecuatoriana, en las páginas de cierre de los artículos, donde hemos incluido la reseña de los más emblemáticos lugares, valores y símbolos culturales del hermano país.

Ya de vuelta a casa, es necesario destacar la valiosa iniciativa de Reditores en la convocatoria del II Congreso Latinoamericano de Investigadores Contables CLAICON.16, que se realizará entre el 8 y el 10 de septiembre de 2016 en la hermosa Medellín, capital de la montaña. En el evento se darán cita los más destacados académicos de la Contabilidad de la región y se pondrán en escena los más recientes avances investigativos de la disciplina en tres conferencias magistrales, tres seminarios técnicos, diez mesas de trabajo para ponentes y un encuentro latinoamericano de editores contables. La magnitud de la cita nos compromete con su ejecución y por eso lanzamos desde esta tribuna, un llamado a todos los investigadores, académicos, profesores y estudiantes de la disciplina contable, para que nos encontremos y aprovechemos esta ocasión especial de hacer más fuertes nuestros vínculos y trabajar mancomunadamente por la grandeza de nuestra América Latina.

Y de esta manera cerramos una nueva edición, plena de satisfacción por la respuesta de nuestros autores y evaluadores, que han dado todo de sí para que esta revista siga creciendo en calidad, y nos permita vernos, encontrarnos y enfrentarnos en la sana rigurosidad del debate y con la legítima aspiración de alcanzar la excelencia.

Héctor José Sarmiento R. Director

